

## BIBLIOGRAFÍA

JESÚS RODRÍGUEZ Y RODRÍGUEZ

Ilanud. *Compendio de estadísticas  
criminales en Latinoamérica y el Ca-  
ribe 1950-1977* ..... 249

ILANUD, *Compendio de estadísticas criminales en Latinoamérica y el Caribe 1950-1977*, San José, Costa Rica, Imprenta Nacional, 1979, 219 p.

No es sino con verdadero regocijo que hemos recibido esta reciente publicación del Instituto Latinoamericano de las Naciones Unidas para la Prevención del Delito y el Tratamiento del Delincuente (ILANUD), aparecida a la distancia de menos de un lustro de su establecimiento, cuanto más sabiendo, como es de todos sabido, la práctica inexistencia en nuestra región de trabajos que reúnan estadísticas criminales confiables y pertinentes.

En efecto, como se señala en la parte introductoria del volumen que reseñamos, en nuestra región no ha existido, en general, ni una clara definición del objeto de las estadísticas criminales, ni una búsqueda de criterios comunes, ni, mucho menos, una interrelación entre los datos. Por ende, aun en los casos en que los datos e indicadores existen y son disponibles, éstos, por una parte, más que reflejar las variaciones en la situación delictiva, reportan las reformas hechas a los códigos o los cambios operados en la actividad de alguna o algunas de las partes del sistema de justicia penal y, por la otra, no llegan a constituir un cuerpo coherente que permita con facilidad el estudio del fenómeno criminal, todo lo cual redundo, con frecuencia, en análisis vagos o incorrectos, cuando no en interpretaciones antojadizas, pues se basan en indicadores parciales o imprecisos.

Teniendo presente tal situación, fue a partir de 1976, con motivo de una reunión latinoamericana sobre política criminal, organizada por el mencionado instituto y patrocinada por el gobierno mexicano, que el criterio se hizo unánime en el sentido de que, para lograr y orientar una política criminal adecuada, debería empezarse por contar con una estadística criminal científicamente elaborada, la cual, al mostrar la realidad delincencial de nuestra región y aportar datos comparables, serviría de base para el establecimiento de futuras políticas de prevención y tratamiento.

De ahí que, ante las perspectivas abiertas por la citada reunión, uno de los primeros trabajos realizados por el ILANUD haya sido el que ahora nos ocupa, emprendido con la firme convicción de que tal esfuerzo habría de contribuir al desarrollo de una criminología auténticamente latinoamericana.

Como es obvio, el trabajo se ajusta, en términos generales, a las recomendaciones que en este campo se han formulado en el plano internacional; es decir, se ha procurado que el esfuerzo realizado coincida con la posición asumida por las Naciones Unidas, así como por otras organizaciones internacionales, en relación con el tratamiento de las estadísticas e indicadores sociales.

Para llevar a cabo su labor, en una primera fase el ILANUD intentó obtener la información a través de cartas dirigidas a los gobiernos. El resultado

fue desalentador, dado que sólo unos cuantos países enviaron sus respuestas. En tal virtud, en una segunda fase se hizo necesario que funcionarios del instituto viajaran en diversas ocasiones a la mayor parte de los países de la región, a fin de recabar directamente la información.

Como es fácil percatarse del título mismo de la obra, la información estadística que se proporciona cubre un periodo de más de un cuarto de siglo y está referida a las cinco zonas en que, convencionalmente, fue dividida la región. Tales zonas son las siguientes: la que comprende a Centroamérica y México (Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Panamá y México); la del Caribe (Dominica, Jamaica, Barbados, Trinidad y Tobago, República Dominicana y Bahamas); la Andina (Venezuela, Colombia, Perú, Bolivia y Ecuador); la del Cono Sur (Argentina, Chile y Uruguay) y, por último, la denominada como Resto de Países Latinoamericanos (Brasil, Paraguay Guyana.)

A su vez, la información estadística misma fue dividida en tres diferentes aspectos, a fin de ajustarse a la secuencia del proceso lógico que sigue la justicia penal; en otros términos, las estadísticas versan sobre los aspectos policial, judicial y penitenciario.

Ahora bien, con miras a permitir la comparabilidad tanto por países como por zonas, la información fue codificada y tabulada en 163 cuadros sinópticos que, referidos a los tres aspectos indicados, muestran no sólo las cifras totales relativas a los delitos cometidos y a las personas detenidas, acusadas, condenadas y confinadas en los diversos tipos de establecimientos correccionales, sino también las tasas respectivas de criminalidad y gráficas donde fácilmente pueden visualizarse los tópicos relevantes.

Finalmente, en un anexo integrado por 15 listas, se definen las categorías y los términos jurídicos empleados en los cuadros, con objeto de permitir una mejor utilización de éstos.

El esfuerzo desplegado por el ILANUD para la elaboración de este volumen es no sólo digno de todo encomio, sino que reclama el más decidido apoyo y la más franca colaboración para la realización de la segunda etapa de este trabajo, el cual se pretende culminar con un manual de recomendaciones generales para la organización, programación y almacenaje del dato estadístico que es, sin lugar a dudas, un instrumento indispensable para la labor de todos aquellos investigadores, funcionarios o profesionistas preocupados por proponer o empeñados en realizar mejoras en el sistema de la justicia penal de sus respectivos países.

Jesús RODRÍGUEZ Y RODRÍGUEZ